



Rendición de cuentas Rumbo a los comicios de 2012

“DINERO DE LA CONSTRUCCIÓN FINANCIÓ A PANISTAS”

Ejecutivos de la empresa Ingenieros Civiles y Asociados inyectaron 6 millones 930 mil pesos a la campaña albiazul a finales de 2009; sin embargo, el CEN no logró justificar ni documentar todas las aportaciones; y fue sancionado por el IFE

El Partido Acción Nacional recibió donativos millonarios por parte de ejecutivos ligados a la industria de la **construcción** durante la temporada electoral 2009, lo que desató una investigación y después una sanción por más de 2 millones de pesos al blanquiazul por parte del Instituto Federal Electoral.

Bajo la figura de “simpatizantes” y con donativos de 990 mil pesos cada uno, siete altos directivos de la empresa Ingenieros Civiles Asociados (ICA) —una de las compañías más beneficiadas con obra pública en el sexenio— se encargaron de inyectar a la campaña panista un total de 6 millones 930 mil pesos. De golpe, se convirtieron en los principales donantes del PAN a escala nacional, incluso por encima de militantes.

Aunque la ley electoral vigente permite a simpatizantes entregar dinero a los partidos, el Comité Ejecutivo Nacional PAN no pudo justificar ni documentar a precisión

todas las aportaciones recibidas de manos de ejecutivos de ICA, al igual que la de otro simpatizante —de nombre Jorge Alfonso Rubio Díaz— que también entregó el generoso donativo de 990 mil pesos a las arcas blanquiazules.

En particular, el CEN panista cometió una irregularidad: pese a reiteradas solicitudes, no dio a las autoridades electorales las direcciones de los donantes, cuatro de los cuales se registraron con domicilios que resultaron ser falsos o en los que “nadie contestó”.

Entregados al Comité Ejecutivo Nacional del blanquiazul en la recta final de las campañas de 2009, los donativos están a nombre de prácticamente toda la plana mayor de ICA en los rubros de **infraestructura**, contratos y **licitaciones**.

Los nombres, incluidos en una relación aportaciones compilada por el propio partido —y obtenida por *MILENIO*—, son: Gustavo Abraham Catalán, director de Operación en **Infraestructura** de ICA; Antonio



Juan Crisostomo Garcia-Gayou Facha, de Túneles Concesionados de Acapulco SA de CV, una subsidiaria de la empresa; Gabriel Andrés Ibarra Elorriaga, director de Desarrollo de Negocios en **Infraestructura**; Pedro Martínez Becerril, de la misma división; Carlos Benjamín Méndez Bueno, director de **Infraestructura**; Filiberto Ortíz Galindo, director de **Concesiones**, y Juan Antonio Sordo Macías, de la misma área.

Todos los donativos, incluido el de Rubio Díaz, fueron depositados en las cuentas bancarias del PAN en dos fechas: el 23 de junio de 2009 y el 2 de julio, sólo dos días antes de las elecciones intermedias.

Concluidas las campañas, al iniciar el proceso de fiscalización por lo gastado en las campañas, el IFE requirió al PAN información adicional sobre las aportaciones de Catalán, Sordo, Martínez y Rubio Díaz, dado el alto monto de las donaciones. Fue entonces cuando surgieron las irregularidades.

Después de enviar a auditores a las direcciones con las que se registraron los donantes, se descubrió que en algunos casos eran falsas o nadie respondió, según consta en la Resolución del Consejo General del IFE respecto de las Irregularidades detectadas en los informes anuales de Ingresos y Egresos de los Partidos Políticos en 2009.

Este es el reporte entregado por los auditores en torno a la vivienda de Jorge Alfonso Rubio Díaz: "El acta circunstanciada 46/CIRC/07/10 firmada por el licenciado José Luis Aldrete Chávez, manifiesta que el dueño del domicilio señalado indica que no conoce al interesado, por lo que no fue posible notificar el oficio que nos ocupa".

Lo mismo se repitió con Catalán, Sordo y Martínez Becerril.

En consecuencia, el IFE solicitó al PAN información adicional sobre la identidad y dirección errónea de los donantes. Pero no recibió respuesta alguna de la dirigencia nacional del partido. El Consejo General procedió entonces a sancionar al blanquiazul.

"Por lo que corresponde a Abraham

Gustavo Catalán Ilizaliturri (\$990,000.00), Jorge Alfonso Rubio Díaz (\$990,000.00), Antonio Juan Sordo Macías (\$990,000.00) (...) y Pedro Martínez Becerril (\$990,000.00), el partido omitió presentar documentación o aclaración alguna respecto de la notificación a dichos aportantes y la confirmación de los mismos, por lo tanto, la observación quedó no subsanada", determinó el IFE.

La multa aplicada al PAN, que hasta el momento no ha sido retirada por el partido ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación, fue 1) 502 mil pesos o 9 mil 166 días de salario mínimo; 2) una reducción de 2 por ciento del financiamiento público mensual al que tiene derecho el partido hasta alcanzar un millón 438 mil pesos, 3) multa de 8 mil 329; 4) multa de 351 mil 816 pesos. En total: 2 millones 309 mil pesos.

La resolución fue tomada por unanimidad en el Consejo General del IFE el 29 de septiembre pasado.

Obtenidos por este diario, los registros de donantes en las campañas de 2009 dan cuenta de que el PAN no sólo obtuvo aportaciones millonarias por parte de ejecutivos de ICA, sino que un número elevado de simpatizantes en Sonora, algunos a la postre integrantes del gabinete del gobernador Guillermo Padrés, enviaron millones de pesos a las arcas panistas. Ningún otro estado del país concentró tantos donativos.

En total, Acción Nacional recibió más de 24 millones de pesos en donativos económicos de simpatizantes, muy por encima de lo alcanzado por cualquier otro instituto político; nuevamente derrotó a los demás partidos en materia de donativos para sus campañas electorales, como lo hizo en 2006, cuando concentró más de 50 por ciento de todas las donaciones registradas.

La Relación de Aportaciones de Simpatizantes del PAN detalla que en 2009 colaboraron con donativos considerables sonorenses como Marco Antonio Aguilar Acuña, quien dio 500 mil pesos al partido;

Fernanda Paloma Ortiz Quiroz —hija del actual secretario de Agricultura del estado— quien aportó un millón de pesos; y el empresario local Sergio Raúl Ramos Ronau, con un millón cien mil pesos.

Cristóbal Vargas Rodríguez, hoy ya director de jefe de Deporte Federado en Sonora y presidente de la Liga Interbarrial Norte de Hermosillo de Beisbol, se despachó con un millón de pesos, mientras que el empresario de vivienda, Miguel Ángel Legy Catalán, depositó otros 500 mil pesos. ■ M

disparos

Rendición de cuentas
"El CEN del PAN no dio a las autoridades electorales las direcciones de los donantes"

NELLY SALAS



Domicilios falsos
"El dueño del domicilio señalado indica que no conoce al interesado"

CLAUDIA GUADARRAMA

